



Collaboration en matière d'instruction militaire : programme 2024 des exercices internationaux de l'armée

Programme bilatéral

Il comprend un certain nombre d'activités qui ne sont pas couvertes par des accords-cadres approuvés par le Conseil fédéral (art. 48a, al. 1, de la loi du 3 février 1995 sur l'armée)¹.

1 Allemagne : exercice *Tiger Meet 2024*

Il existe depuis le début des années 1960 et a lieu chaque année à un endroit différent. Cette année, il se déroulera en Allemagne. Destiné aux pilotes d'escadrille, c'est un exercice tactique consacré aux engagements de défense aérienne au sein de groupements multinationaux. L'espace aérien étant très utilisé et les moyens des Forces aériennes limités, il ne serait pas possible d'organiser un exercice d'une efficacité équivalente en Suisse. Elle y participera durant deux semaines avec des F/A-18 et une cinquantaine de militaires.

2 Allemagne : compétition *Strong Europe Tank Challenge 2025*

Elle existe depuis 2016 et réunit des équipages de chars. Plusieurs pays européens et les États-Unis se mesurent dans différents domaines (p. ex. tir au combat ou sauvetage de personnes blessées). En prenant part à cette compétition avec deux chars de combat Leopard 2 et une vingtaine de militaires, l'Armée suisse pourra comparer son niveau d'instruction avec celui de partenaires internationaux.

3 France : exercice *Air Raid 2024*

Il s'agit d'une compétition militaire pour les troupes au sol des forces aériennes. Des équipes de divers pays se mesurent dans plusieurs épreuves (p. ex. maintenance et entretien d'aéronefs, tir ou survie sur le terrain). En participant à l'exercice avec quatre militaires, l'Armée suisse pourra se frotter pendant une semaine à une concurrence internationale et en tirer des leçons.

4 France / Finlande : exercice multinational *Dynamic Front*

Il est organisé deux fois par an et vise à tester, dans un scénario réaliste, des systèmes d'artillerie ainsi que les systèmes de conduite et d'information nécessaires. L'Armée suisse participera à des exercices d'état-major sur des simulateurs de conduite et à des tirs réels sur le terrain. Elle pourra ainsi acquérir des connaissances pour développer les capacités de ses troupes au sol et renforcer l'interopérabilité avec des partenaires européens. Jusqu'à dix militaires suisses prendront part à l'exercice durant deux semaines au maximum.

¹ RS 510.10

5 Canada : cours d'instruction *Arctic Survival Training*

Dispensé par les forces armées canadiennes, il dure deux semaines et vise à apprendre aux équipages aériens à survivre dans l'Arctique. La Suisse envoie une personne pour se préparer, en cas de crise humanitaire ou de catastrophe à l'étranger, à intervenir par hélicoptère dans toutes les conditions climatiques. Les connaissances acquises seront ensuite transmises aux équipages suisses d'hélicoptères pour s'assurer qu'ils disposent de compétences de base.

6 Portugal : exercice *Hot Blade*

Il porte sur l'instruction tactique des équipages de transport aérien et se déroule au Portugal, au *Multinational Helicopter Training Centre*. Cet exercice permet de planifier et d'organiser au plus près de la réalité des missions tactiques complexes de transport aérien, en collaboration avec des partenaires internationaux. Il est impossible d'organiser de tels exercices en Suisse en raison des contraintes qui pèsent sur l'espace aérien. La Suisse prendra part à cet exercice de trois semaines avec des hélicoptères et une trentaine de militaires.

7 Portugal : *Air Centric Personnel Recovery Operation Course*

Ce cours d'instruction de deux semaines permet de se familiariser avec les principes et procédures répondant aux standards internationaux en lien avec le sauvetage d'équipages d'avions militaires. La Suisse enverra quatre personnes pour approfondir les capacités de l'armée dans ce domaine et profiter des expériences des forces armées habituées à ce type d'intervention.

8 Slovénie : exercice *Adriatic Strike 24*

Il a lieu en Slovénie depuis quelques années. Il vise à tester la coordination et l'engagement d'aéronefs ainsi que la conduite du feu dans un environnement aérien dynamique. Étant donné que des pays expérimentés y prennent part, la Suisse peut bénéficier de leurs connaissances et de leur savoir-faire. Elle enverra dix militaires pendant deux semaines, sur invitation de la Slovénie.

9 Slovénie : cours de perfectionnement pour enseignants spécialisés

En collaboration avec la Slovénie, des enseignants spécialisés sont formés à l'utilisation de mousse d'extinction pour lutter contre les incendies dus au kérosène. Cette coopération est favorisée par le fait que le centre d'instruction de lutte contre le feu de Ljubljana utilise les mêmes véhicules que les Forces aériennes suisses. Un détachement de quatorze militaires suisses participera à ce cours d'une semaine.

10 Espagne : exercice *Angel Guardian*

Il s'adresse à toutes les unités de police militaire d'Europe. Elles ont l'occasion d'appliquer des tactiques, des techniques et des normes en matière d'engagement. Cet exercice permet non seulement d'échanger ses expériences, mais aussi de développer et de tester l'interopérabilité avec des partenaires européens importants. Huit militaires suisses participeront à cet exercice durant une semaine.

11 Espagne : cours d'instruction à l'*European Tactical Airlift Centre*

L'*European Tactical Airlift Centre*, situé en Espagne, organise chaque année plusieurs cours d'instruction dans différents pays européens. Ces cours visent à appliquer les normes et procédures internationales en lien avec l'engagement d'avions de transport tactiques, en collaboration avec des partenaires européens. Un instructeur de l'Armée suisse suivra une formation de deux semaines. Sa participation permettra à l'armée de consolider sa capacité à utiliser ce type d'avions dans un cadre multinational et de profiter des expériences de forces armées rompues à cet exercice.

12 Espagne : *Tactical Leadership Programme*

L'organisation *Tactical Leadership Programme*, située en Espagne, propose différents cours d'instruction et exercices multinationaux en lien avec la défense aérienne. Les exercices permettent de planifier et d'organiser au plus près de la réalité des opérations aériennes complexes et de comparer son niveau d'instruction avec celui de partenaires internationaux. Il n'est pas possible d'organiser des exercices d'une telle ampleur en Suisse, l'espace aérien étant très utilisé. Durant trois semaines, la Suisse participera à un exercice avec des F/A-18 et une cinquantaine de militaires.

13 États-Unis : compétition *Special Operations Command International Sniper*

Il s'agit d'un concours international pour tireurs d'élite organisé aux États-Unis. La Suisse a répondu favorablement à leur invitation et y enverra quatre militaires qui se mesureront à leurs homologues pendant une semaine, tout en bénéficiant de leur expérience.

14 Chypre : exercice *Argonaut*

Il a lieu chaque année à Chypre. Il permet de tester la capacité à mener des opérations de rapatriement depuis des régions en crise. À l'heure actuelle, cet exercice multinational d'envergure est le seul moyen pour la Suisse de s'entraîner efficacement pour de telles opérations avec de nombreux partenaires. Elle y prendra part durant une semaine en envoyant quatre militaires ainsi que des représentants du Centre de gestion des crises (KMZ) du DFAE.

15 Suisse : service de saut en parachute

La Suisse est l'endroit idéal pour exercer le saut en parachute en montagne, de jour comme de nuit, à partir de différentes altitudes. Dans un souci de réciprocité, l'Armée suisse invite des pays partenaires à participer à un cours de deux semaines.

16 Suisse : stage de survie en montagne pour équipages aériens

Les Forces aériennes suisses organisent, en été et en hiver, en collaboration avec le Centre de compétences du service alpin de l'armée, le stage multinational *Advanced Survival Instructors Standardisation Seminar – Mountain Survival*. Celui-ci porte sur les processus standard internationaux de sauvetage des équipages aériens. Il garantit aux pays partenaires de pouvoir coopérer efficacement lors des opérations de sauvetage et de posséder la certification adéquate. La Suisse mobilise huit formateurs pour ce stage d'une semaine.

17 Suisse : cours de tir pour l'infanterie

La Suisse a développé une méthode permettant aux troupes de milice d'apprendre facilement à tirer au fusil d'assaut et au pistolet. Cette méthode rencontrant un grand succès au niveau international, l'Armée suisse forme depuis 2001 des instructeurs étrangers, notamment du Luxembourg, avec lequel un accord d'instruction militaire est en négociation. Des militaires suisses participent aussi à ces cours pour bénéficier de l'expérience de leurs homologues.

18 Suisse : instruction sur simulateur

Tout comme l'Armée suisse, les forces aériennes slovènes et bulgares possèdent des hélicoptères de transport Cougar. Les premières louent chaque année le simulateur Super Puma à Emmen pour profiter de l'infrastructure suisse et parachever l'instruction de leurs pilotes. Les deuxièmes ont étrenné le simulateur en 2023. L'Irlande envisage dès 2024 d'instruire ses pilotes sur simulateur pour les hélicoptères EC635 des Forces aériennes suisses.

Programme multilatéral

Il comprend des exercices effectués dans le cadre du Partenariat pour la paix.

1 *Bold Quest*

Cet exercice annuel a lieu en août aux États-Unis. Il permet aux pays qui y prennent part de développer leurs capacités en présentant et en évaluant leurs services et leurs programmes. Le cas échéant, la Suisse pourra aussi tester certains composants du *Federated Mission Networking* (FMN). Pour les éditions 2024 et 2025, elle prévoit d'envoyer chaque fois quatre observateurs.

2 *Cyber Coalition*

Cet exercice annuel de cyberdéfense se déroule au mois de novembre au *Cooperative Cyber Defence Centre of Excellence* (CCDCOE), situé en Estonie. L'objectif est d'améliorer la collaboration entre l'OTAN, ses membres et les pays partenaires. L'accent est mis sur les procédures techniques et opérationnelles ainsi que sur le processus de décision. Pour les éditions 2024 et 2025, la Suisse prévoit de garder jusqu'à 30 personnes dans le pays et d'en envoyer jusqu'à 10 en Estonie.

3 *CWIX*

Chaque année, au mois de juin, la *Coalition Warrior Interoperability eXploration, eXperimentation, eXamination, eXercise* (CWIX) est organisé en Pologne. Cet exercice est l'occasion de tester et d'améliorer l'interopérabilité du système d'information et de conduite de l'OTAN et des pays partenaires. La priorité pour la Suisse, c'est de tester certains composants du FMN. Pour les éditions 2024 et 2025, elle prévoit d'avoir jusqu'à 10 personnes dans le pays et d'en envoyer jusqu'à 20 en Pologne.

4 *Locked Shields*

Cet exercice annuel a lieu en avril au CCDCOE, situé en Estonie. Il s'agit de tester ses capacités de cyberdéfense. Dans un environnement fictif, des spécialistes mènent en effet des cyberattaques, tandis que d'autres se défendent. Cet exercice implique aussi de clarifier des questions de droit international. Pour les éditions 2024 et 2025, la Suisse prévoit de garder une soixantaine de spécialistes dans le pays et d'en envoyer jusqu'à 10 en Estonie.

5 *Steadfast Cobalt*

Cet exercice se déroule chaque année en mai dans un pays différent. Il s'agit d'un exercice d'état-major dont le scénario se fonde sur l'article 5 du Traité de l'OTAN. Le but est de tester et d'améliorer l'interopérabilité des unités qui participent à la Force de réaction de l'OTAN (*NATO Response Force*, NRF), à savoir les unités de l'OTAN et celles des pays partenaires. Cet exercice permet aux futures unités de la NRF et au quartier général concerné de se préparer à leur mission. Pour l'édition 2024, la Suisse prévoit d'y assister en observateur en envoyant une personne.

6 *Crossed Swords*

Cet exercice annuel a lieu au mois de décembre au CCDCOE (Estonie). Pour l'équipe qui simule des cyberattaques, il sert de préparation à l'exercice suivant (*Locked Shields*). Pour les éditions 2024 et 2025, la Suisse prévoit d'envoyer trois spécialistes au maximum.